

International Conference of Labour and Social History
Kammer für Arbeiter und Angestellte Oberösterreichs

39th Linz Conference

39. Linzer Konferenz

Labour and New Social Movements
in a Globalizing World System
Arbeit, Arbeiterbewegung und neue soziale Bewegungen
im globalisierten Weltsystem
Le travail et les nouveaux mouvements sociaux
dans la mondialisation

Preparation Committee

Vorbereitungsgruppe

Dr. Bruno Groppo, CRHMSS, Université de Paris 1, France
Dr. Gabriella Hauch, Institut für Frauen- und Geschlechterforschung, Universität Linz, Austria
Dr. Helmut Konrad, Institut für Zeitgeschichte, Universität Graz, Austria
Dr. Gerhard Pfeisinger, Abteilung Gesellschaftswissenschaften,
Bundesministerium für Bildung, Wissenschaft und Kultur, Austria
Dr. Gustav Seebold, Institut für soziale Bewegungen, Ruhr-Universität Bochum, Germany
Dr. Marcel Van der Linden, IISG - Internationales Institut für Sozialgeschichte, Netherlands
Leitung / Chair : Dr. Berthold Unfried, Vienna / Austria

Date

Datum

September 11 to 14, 2003

11. bis 14. September 2003

Place

Ort

AK-Bildungsheim Jägermayrhof
Römerstr.98a, A-4020 Linz
Austria

„Labour and New Social Movements in a Globalizing World System“

September 11 to 14, 2003

AK-Bildungsheim Jägermayrhof
Römerstr. 98a, A-4020 Linz

39th Linz Conference, organized by **International Conference of Labour and Social History**
and **Chamber of Labour of Upper Austria**

kindly supported by

- ' Federal Ministry of Education, Science and Culture
- ' Provincial Government of Upper Austria
- ' City of Linz
- ' Austrian Federation of Trade Unions

Provisional Schedule

Thursday, September 11, 2003

9:00 am to 10:00 pm:

Registration

of the participants at AK-Bildungsheim Jägermayrhof, Römerstr. 98a, A-4020 Linz

2:00 pm to 3:30 pm:

Meeting of the Executive Committee and the International Advisory Board

3:30 pm to 3:45 pm: Break

3:45 pm to 6:30 pm:

General Assembly of the Member Institutes of ITH

7:00 pm:

Conference Opening

by representatives of the University of Linz, the City of Linz, the Provincial Government of Upper Austria, the Chamber of Labour of Upper Austria and by our host Mr. Erwin Kaiser from AK-Bildungsheim Jägermayrhof.

Reception by the Mayor of Linz, Franz Dobusch, in Jägermayrhof

Lectures and Sessions

Friday, September 12, 2003

from 9:00 am:

Welcoming of the participants by Gabriella Hauch, President of ITH.

Marcel Van der Linden / Berthold Unfried, Introduction

Historical phases on the relation of Labour and Globalization

Beverly Silver (USA), Labor, Globalization and World Politics: Contemporary Dynamics in World-Historical Perspectives

Fixed contribution to the discussion: Jürgen Hofmann / Günther Benser (Germany)

Ronaldo Munck (Great Britain), Globalization, Labour and the „Polanyi Problem“

At noon: Reception by the Provincial Governor of Upper Austria, Josef Pühringer, in the Youth Hostel of Linz

from 2:00 pm:

Ilse Lenz (Germany), Veränderungen der Geschlechterverhältnisse in der Globalisierung der Wirtschaft

New and old forms of Labour in the Newly Industrialized Countries

Ricardo Aronskind (Argentina), The impact of global trends and local changes on the latinoamerican workers

Christof Pamreiter (Austria), Effekte der Globalisierung auf Arbeitsverhältnisse in Mexiko

Roland Lew (France), Le nouveau monde social urbain et rural dans la Chine d'aujourd'hui

Minje Zhang (China), Labour Migration and Social Development in China

Dinner in Jägermayrhof

8:00 pm: **Podiumsdiskussion**

Politische Antworten auf die „Globalisierung“. Ist weltweite Solidarität möglich? Und wenn ja, zwischen wem und in welchen Formen?

(Panel discussion: **Political responses to the „Globalization“ of the Economy. Is worldwide solidarity possible?**)

Saturday, September 13, 2003

from 9:00 am:

**„Old“ forms of Labour representation:
Can unions act globally?**

Andy Herod (USA), Impacts of the Transition on Unions in Eastern Europe

Jeffrey Harrod (Netherlands), Can unions act globally? Examples and perspectives of Labour representatives in the Global Economy

Marcel van der Linden (Netherlands), Der IBFG als transnationale Arbeitervertretung?

Willy Buschak (Belgium), Diskurs über „Globalisierung“ in der internationalen Gewerkschaftsbewegung in den 1930er Jahren

Lunch in Jägermayrhof

from 2:00 pm:

John French (USA), International Trade Unionism and the Fight to Reshape the World that Trade Built: The Fight for International Workers Rights in a Globalizing World, 1959-1999

**„New social movements“, NGOs:
New forms of representation of „Labour“ on a worldwide scale?**

Peter Newell (Great Britain), Managing Multinationals: Lessons from the environmental movement

Another lecture in this session is planned.

Dinner in Jägermayrhof

Sunday, September 14, 2003

Departure of the participants after breakfast

Registration to the conference is essential. Enclosed please find a relevant form to fill in. You can also registrate by e-mail (with all information as requested on the registration form).

Many thanks !

„Arbeit, Arbeiterbewegung und neue soziale Bewegungen im globalisierten Weltsystem“

11. bis 14. September 2003

AK-Bildungsheim Jägermayrhof
Römerstr. 98a, A-4020 Linz

39. Linzer Konferenz, veranstaltet von der **Internationalen Tagung der HistorikerInnen der Arbeiter- und anderer sozialer Bewegungen** und der **Kammer für Arbeiter und Angestellte Oberösterreichs**

mit freundlicher Unterstützung von

- ' Bundesministerium für Bildung, Wissenschaft und Kultur
- ' Land Oberösterreich
- ' Stadt Linz
- ' Österreichischer Gewerkschaftsbund

Vorläufiges Programm

Donnerstag, 11. 9. 2003

9.00 bis 22.00 Uhr:

Anmeldung

der TeilnehmerInnen im AK-Bildungsheim Jägermayrhof, Römerstr. 98a, A-4020 Linz

14.00 bis 15.30 Uhr:

Sitzung des Vorstandes und Internationalen Beirats

15.30 bis 15.45: Pause

15.45 bis 18.30 Uhr:

Generalversammlung der Mitgliedsinstitute der ITH

19.00 Uhr:

Eröffnung der Konferenz

durch VertreterInnen der Universität Linz, der Stadt Linz, der Oberösterreichischen Landesregierung, der Kammer für Arbeiter und Angestellte Oberösterreichs und durch unseren Gastgeber Herrn Erwin Kaiser vom AK-Bildungsheim Jägermayrhof.

Empfang des Bürgermeisters der Stadt Linz, Dr. Franz Dobusch, im Jägermayrhof

Referate und Sessionen

Freitag, 12. 9. 2003

ab 9.00 Uhr:

Begrüßung der Teilnehmerinnen und Teilnehmer durch Univ.-Prof. Dr. Gabriella Hauch, Präsidentin der ITH.

Marcel Van der Linden / Berthold Unfried, Einleitung

Situierung von Arbeit und Arbeiterbewegung in den historischen Konjunkturen von „Globalisierung“

Beverly Silver (USA), Labor, Globalization and World Politics: Contemporary Dynamics in World-Historical Perspectives

Fixer Diskussionsbeitrag: Jürgen Hofmann / Günther Benser (Deutschland)

Ronaldo Munck (Großbritannien), Globalization, Labour and the „Polanyi Problem“

Mittags: Empfang des Landeshauptmannes von Oberösterreich, Dr. Josef Pühringer, im Jugendgästehaus der Stadt Linz

ab 14.00 Uhr:

Ilse Lenz (Deutschland), Veränderungen der Geschlechterverhältnisse in der Globalisierung der Wirtschaft

Neue Arbeitsverhältnisse / Die neue und die alte Arbeiterklasse in den NIC

Ricardo Aronskind (Argentinien), The impact of global trends and local changes on the latinoamerican workers

Christof Pamreiter (Österreich), Effekte der Globalisierung auf Arbeitsverhältnisse in Mexiko

Roland Lew (Frankreich), Le nouveau monde social urbain et rural dans la Chine d'aujourd'hui

Minje Zhang (China), Labour Migration and Social Development in China

Abendessen im Jägermayrhof

20.00 Uhr **Podiumsdiskussion**

Politische Antworten auf die „Globalisierung“. Ist weltweite Solidarität möglich? Und wenn ja, zwischen wem und in welchen Formen?

Samstag, 13. September 2003

ab 9.00 Uhr:

**Globalisierungsfähigkeit der klassischen Gewerkschaften;
Staat / Privatwirtschaft / Arbeiterbewegung in der „Globalisierung“**

Andy Herod (USA), Impacts of the Transition on Unions in Eastern Europe

Jeffrey Harrod (Niederlande), Can unions act globally? Examples and perspectives of Labour representatives in the Global Economy

Marcel van der Linden (Niederlande), Der IBFG als transnationale Arbeitervertretung?

Willy Buschak (Belgien), Diskurs über „Globalisierung“ in der internationalen Gewerkschaftsbewegung in den 1930er Jahren

Mittagessen im Jägermayrhof

ab 14.00 Uhr:

John French (USA), International Trade Unionism and the Fight to Reshape the World that Trade Built: The Fight for International Workers Rights in a Globalizing World, 1959-1999

**Neue Vertretungen des Pols „Arbeit“? NGOs /
„Neue soziale Bewegungen“**

Peter Newell (Großbritannien), Managing Multinationals: Lessons from the environmental movement

Ein weiteres Referat zu diesem Thema ist geplant.

Abendessen im Jägermayrhof

Sonntag, 14. September 2003

Abreise der TeilnehmerInnen nach dem Frühstück

Die Anmeldung zur Konferenz ist unerlässlich. Beiliegend finden Sie ein Anmeldeformular zum Ausfüllen. Sie können sich aber auch per E-mail anmelden (unter Angabe aller Informationen, wie sie auf dem Anmeldeformular gefordert sind).

Herzlichen Dank !

40th Linz Conference of ITH (September 17-19, 2004)
Development and Future of Social Security Systems

Some preliminary theses for the 2004 conference

1. Social security systems in the so called „welfare states“ have been extended in times of economic growth. Their introduction, however, had not been a result of prosperity, but of social crisis management of reform-oriented parts of administration and bourgeoisie as well as the reformist majority of the labour movement.
2. The present dispute over the future of social security systems (especially the provision for illness and old age, but also the different benefits like insurance against unemployment, maternity regulations and child allowances) focusses on the „inability“ to finance those benefits in view of structural changes in economy and demography of industrialized societies. Therefore, for some time, „reformatory“ measurements in welfare states have been aimed at the reduction of social benefits people are legally entitled to social welfare for needy people. At the same time a growing market for private insurance and savings pension schemes (often even sponsored by public subsidies) is developing also in those social security systems that have been organized by the state or by mutual insurance associations according to the principle of solidarity.
3. The public dispute over those questions since the 1990ies has provoked conflicts also within the unions and labour parties. From outside the labour movement alternative models like the demand for a common unearned basic income have been brought into discourse.

Aim of the conference is to introduce the historical component in this debate and to compare different responses of trade unions and other organizations and parties being in the tradition of the labour movement.

The main topic should be the „classical“ welfare states. However, the call for papers and commentaries should include also the politics of labour organizations in countries without state-subsidized social security systems, the remodelling of social security systems in previous communist ruled countries, the social policy of communist governments and the role of unions and similar associations in those countries. The analysis of social democratic resp. communist policies should englobe also the self portrayal of those movements as the vanguards of social policy.

Contemporary political problems, including tensions within ruling social democratic parties, could be discussed, but in accompanying events of the conference (public panel discussion?) - the conference itself should first and foremost contribute to implement the historical experience into the discourse about the reform of social security systems.

ITH member institutes are invited to send proposals for a personal enlargement of the international preparatory group to the Vienna secretariat until the end of June. Deadline for proposals for the structure and main focusses of the conference is July 31st, 2003. The international preparatory group will meet in Linz in September 2003 during the 39th Linz Conference, and lay down the structure of the conference. On this basis a call for papers will be formulated, deadline for the submission of papers will be November 30th, 2003. The preliminary conference program shall be fixed until January 31st, 2004.

W. R. Garscha, head of the international preparatory group

40. Linzer Konferenz der ITH (17.-19. September 2004) **Entwicklung und Zukunft der sozialen Sicherungssysteme**

Thesen zur Konferenzvorbereitung

1. Die sozialen Sicherungssysteme in den so genannten Wohlfahrtsstaaten sind in Zeiten ökonomischen Wachstums ausgebaut worden. Ihre Einführung war aber nicht Ausdruck ökonomischer Prosperität, sondern gesellschaftlichen Krisenmanagements reformorientierter Teile der staatlichen Verwaltung und des Bürgertums sowie der reformistischen Mehrheit der Arbeiterbewegung.
2. Im Mittelpunkt der gegenwärtigen Auseinandersetzungen über die Zukunft der sozialen Sicherungssysteme (insbesondere der Krankheits- und Altersvorsorge, aber auch der verschiedenen Formen der Unterstützung im Falle der Arbeitslosigkeit, des Mutterschaftsschutzes und der Kinderbetreuung) steht ihre „Unfinanzierbarkeit“ angesichts der Veränderungen in der ökonomischen und demographischen Struktur. Unter „Reform“ wird daher seit geraumer Zeit vielfach eine Rückführung der wohlfahrtsstaatlichen Leistungen von rechtlich abgesicherten Ansprüchen auf soziale Fürsorge für Bedürftige verstanden. Parallel dazu entwickelt sich auch in solchen Sozialsystemen, die bisher nach dem Solidarprinzip auf staatlicher Basis oder auf der Basis des wechselseitigen Versicherungsschutzes organisiert waren, ein rasch wachsender, oft staatlich geförderter Markt für kommerzielle Anbieter für die private Krankheitsvorsorge und Ansparmodelle für die Altersvorsorge.
3. Die seit den 1990er Jahren geführte gesellschaftliche Auseinandersetzung um diese Fragen hat auch innerhalb der Arbeiterparteien und Gewerkschaften Konflikte provoziert. Gleichzeitig werden von außerhalb der traditionellen Arbeiterbewegung stehenden Gruppen alternative Sicherungsmodelle (z.B. „Grundeinkommen“) in die Diskussion eingebracht.

Zweck der Konferenz ist es, die historische Komponente in diese Debatte einzubringen und die unterschiedlichen Antworten von Gewerkschaften und anderen in der Tradition der Arbeiterbewegung stehenden Organisationen und Parteien zu vergleichen.

Im Mittelpunkt der Debatte sollten die klassischen Wohlfahrtsstaaten stehen. Der Call for Papers (Referate oder Diskussionsbeiträge) soll jedoch auch Beiträge zur Politik von Arbeiterorganisationen in Ländern ohne staatliche Sicherungssysteme, zum Umbau der sozialen Sicherungssysteme in ehemals kommunistisch regierten Ländern, zur Sozialpolitik kommunistischer Regierungen und zur Rolle von gewerkschaftlichen Zusammenschlüssen in diesen Ländern betreffen. Die Analyse der sozialdemokratischen bzw. kommunistischen Politik sollte auch das Selbstbild dieser Bewegungen als sozialpolitische Avantgarde umfassen.

Fragen der aktuellen Politik, einschließlich interner Spannungen in regierenden sozialdemokratischen Parteien, können zwar im Begleitprogramm zur Veranstaltung (öffentliche Podiumsdiskussion?) zur Sprache kommen, die Tagung selbst sollte aber in erster Linie dazu beitragen, historische Erfahrungen in die Diskussion um die Weiterentwicklung der sozialen Sicherungssysteme einzubringen.

Die Mitgliedsinstitute der ITH werden gebeten, bis Ende Juni Vorschläge für eine personelle Verbreiterung der internationalen Vorbereitungsgruppe zu unterbreiten. Deadline für Vorschläge zur Strukturierung der Konferenz ist der 31. Juli 2003. Die Festlegung der Konferenzstruktur durch die internationale Vorbereitungsgruppe erfolgt im September 2003 am Rande der 39. Linzer Konferenz. Auf dieser Basis wird ein Call for Papers (Deadline: 30. November 2003) formuliert werden. Die Festlegung des Konferenzprogramms soll bis spätestens 31. Jänner 2004 erfolgen.

W. R. Garscha, Leiter der internationalen Vorbereitungsgruppe